
Отчет о заседании Библейской комиссии  

(Прага, Чехия, 28.2.2019) 

  

23 февраля 2019 состоялось заседание Библейской комиссии, которое проходило в 

рамках Международной палеославистической конференции (Прага, Чехия, 28.2.2019). 

 

Присутствовали: М. Гардзанити, В. Желязкова, Й. Остапчук, Ш. Пилат, М. Рождественская, 

Т. Рождественская, В. Томеллери, В. Чермак. 

В. Томеллери в отсутствие Т. Афанасьевой участвовал в составлении протокола. 

  

На заседании комиссии было рассмотрено текущее состояние его состава, и 

председатель вновь выразил надежду, что в ней были представлены все славянские 

государства и те страны, в которых присутствует активная славистика. Он воспользовался 

присутствием на конференции коллег Е. Цервенковской и П. Станковской, чтобы 

пригласить их на заседание и предложить им стать членами комиссии. Эти ученые не 

только бы приносили вклад своими исследованиями в палеославистику и изучение 

славянской Библии, но также представили бы македонскую и словенскую славистику, так 

как представители этих стран до сих пор отсутствуют в Библейской комиссии. Все члены 

комиссии выразили свое положительное мнение, приветствуя новых коллег. 

Присутствие на пражской конференции молодых ученых, которые в своих докладах 

затрагивают проблематику исследования славянской Библией, дает надежду на новые 

кандидатуры, в особенности представляющие страны, еще не участвовавшие в 

деятельности комиссии. 

Председатель также подчеркнул важность организации сессий, посвященных 

славянской Библии, на конгрессах, посвященных вообще Библии, организованных 

основными ассоциациями, такими как SBL и EABS. После нескольких лет участия в этих 

инициативах он убедился, что необходимо развивать наши исследования не только путем 

сотрудничества с византинистами и специалистами по средним векам, как это было в 

прошлом, но и с библеистами. Мы можем вспомнить в истории библейских исследований, 

в рамках чешской научной традиции, «отца славистики» Й. Добровского и Й. Вайса. 

В связи с этим были упомянуты конференции, организованные AELAC в Лозанне, 

посвященные апокрифам, в которых, хотя и не регулярно, участвуют некоторые из наших 

членов, включая, например, М. В. Рождественскую. Мы также надеемся на 

преемственность в сотрудничестве в этой области.  



На заседании было несколько выступлений о мероприятиях, в которых были 

представлены различные инициативы учреждений или отдельных ученых в изучении 

славянской Библии. В частности, было упомянуто будущее издание Апостола Драготина 

под редакцией И. Христова, в то время как в Праге активно продолжается подготовка 

греческо-старославянского словаря под руководством В. Чермака, значение которого 

трудно недооценить для изучения славянской Библии. Еще был отмечен проект под 

руководством Й. Остапчука в области печатных Евангелий и исследования о Библии и ее 

толковании во времена Максима Грека, под руководством М. Гардзанити. 

Наконец, председатель напомнил всем членам о том, что крайне желательно 

сообщать о своих собственных публикациях, а также семинарах и конференциях, которые 

имеют отношение к славянской Библии или в которых участвуют наши члены, для 

публикации этих сведений на портале CESECOM, в разделе, посвященном нашей 

библейской комиссии. 

Среди будущих инициатив была упомянута конференция, которую организует член 

нашей комиссии А. Кулик о Библии в русской поэзии модернизма (Израиль, 2-7 июня 2019 

г.). 

Председатель также выразил надежду, что в следующем году также состоится 

конференция, посвященная славянской Библии, в которой можно запланировать заседание 

нашей комиссии. Предлагается кандидатура следующих Римских Кирилло-мефодиевские 

чтения (Рим-Пиза, февраль 2020 г.). 

В заключении председатель сердечно поблагодарил организаторов Международной 

палеославистической конференции «Nahé jsou všechny národy bez knih» (28. 2. - 1. 3. 2019), 

Ф. Чайку, Й. Дынду, Ш. Пилата, за теплый прием и гостеприимство. 
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